



Rapport d'activités juin 2022 – juin 2023 GPclimat Fribourg

Le programme annoncé pour 2022 mettait l'accent sur un « **suivi de la politique fribourgeoise du climat** ». C'est ainsi qu'en automne 2022, les GPCLim-FR ont rencontré les 5 groupes politiques du Grand Conseil pour leur présenter leur analyse de la politique du canton en matière de climat. En gros, le message était de dire que l'objectif poursuivi par le Plan climat cantonal (PCC) (50% de réduction des GES en 2030) ne peut pas être atteint avec les mesures proposées par le PCC, ni avec les diverses politiques sectorielles menées par le canton, encore moins si l'on tient compte des politiques qui nuisent directement à l'objectif. Ce constat était suivi de questions aux autorités politiques et d'une liste de propositions devant permettre au canton de « faire sa part ».

Afin de démontrer cette analyse, les GPCLim-FR ont élaboré un « **Livre blanc sur la politique climatique du canton** » qui a été publié début mars 2023. Ce document d'une quarantaine de pages, bilingue, peut être consulté sur l'Espace Info du groupe régional Fribourg.

Le livre blanc a eu un grand retentissement dans le canton et même au-delà. Il ne constitue pas un aboutissement, mais un point de départ. L'objectif des GPCLim-FR est de le mettre régulièrement à jour et de susciter un vaste débat dans le canton, avec les autorités politiques, les ONG et le grand public, en vue de permettre au canton de « faire sa part » dans l'atteinte des objectifs du Plan climat cantonal et des Accords de Paris.

A côté de cette activité de longue haleine, les GPCLim-FR ont mené d'autres actions :

- Participation, tous les derniers vendredis du mois, à l'**action « La Pleureuse »**, organisée au centre-ville par les Parents pour le climat, visant à sensibiliser à la surconsommation.
- Participation à plusieurs actions, dont une pétition, sur la question du **numérique à l'école**. Les GPCLim-FR ont également répondu à la consultation de l'État sur la stratégie numérique dans l'enseignement primaire.
- Organisation d'une **Conférence** sur les « Perturbateurs endocriniens : Impacts sur la santé, de l'embryon à l'adolescence », co-organisée avec les Parents pour le climat, la Haute école de gestion et la Haute école de santé de Fribourg (octobre 2022). Interpellés, les services cantonaux concernés (Service Enfance et Jeunesse et Département de la Santé Publique) n'ont pour l'instant pas donné de réponse.
- Prise de position (très critique) sur la **Stratégie cantonale Biodiversité** dans le cadre de la mise en consultation de celle-ci à l'automne 2022.
- L'un des membres de notre comité, pédo-psychiatre de profession, est très actif en matière d'**angoisse climatique**. Il a d'ailleurs donné le 30 janvier dernier une conférence à Zurich sur le thème (Klimaangst).



- Participation avec un collectif d'organisations à une pétition adressée à la **Caisse de pension** du personnel de l'État de Fribourg en vue de bannir les énergies fossiles de son portefeuille de placements et de son parc immobilier.

- **Jour du dépassement 2023.** Un stand s'est tenu toute la journée du 13 mai au centre-ville. L'accent a été mis sur nos gestes écoresponsables en lien avec les usages des vêtements, l'industrie textile et les logiques de la mode. Il avait pour but de faire réfléchir et d'échanger sur les faits et les statistiques, mais surtout sur les bonnes pratiques. Les bonnes idées des passant·es étaient notées sur des papiers de couleur collés sur les panneaux d'affichage pour compléter les bonnes pratiques promues par le flyer et les panneaux. Un atelier de réparation avec machines à coudre permettait des démonstrations concrètes.

JE/07.05.2023



FAIRE SA PART

FACE AU DÉRÈGLEMENT CLIMATIQUE



© Chappatte, New York Times

LIVRE BLANC DES GRANDS-PARENTS POUR LE CLIMAT

SUR LA POLITIQUE CLIMATIQUE
DU CANTON DE FRIBOURG EN 2022

Février 2023 - Fribourg